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其他其他其他其他

    2006年，阿特斯阳光电力在纳斯达克上市。这是第一家在美上市、由华人经营的太阳能光伏企业，2

011年一季度营业收入4.434亿美元，同比增31.6%，毛利6530万美元，同比增55.8%。董事长瞿晓铧博士

身价8亿元人民币。 

    安静、沉稳、理性、严谨、极强的系统性和逻辑性，这便是瞿晓铧。没有太多的升降调，甚至是标

点符号的停顿，他慢条斯理地讲述创业的艰难，仿佛是一场平淡的经历，不喜不悲。 

    瞿晓铧搞技术出身，即便是创业十年之后，掌舵一家全球排名第六的太阳能光伏企业———阿特斯

阳光电力，他依然坚持每周和员工进行技术交流。他的故事和很多企业家比起来，或许少了些“狂野和

戏剧化”，但绝不缺乏冒险和野心。 

    清华世家的半导体材料博士 

    瞿晓铧的父母都是清华大学的数学教授，而他同时也毕业于清华，1987年自费留学加拿大。两室一

厅的房子里面睡了大约9个中国留学生，都是地铺，瞿晓铧是其中一员。“后来我自己租房，大约10平方

米，一张刚好自己睡得下的床，一个小课桌，再加上一个炉灶，自己煮饭也在里面。”现在瞿晓铧回头

看这段经历，“过后也没什么”。 

    在国外留学的时候，瞿晓铧基本上所有课程都是A+，“出了国比较容易拔尖，好像如果哪门课程不

是A+就有点问题了。”1990年和1995年，瞿晓铧先后获得加拿大曼尼托巴大学固体物理学硕士学位，及

多伦多大学半导体材料科学博士学位。 

    异国的求学历程，使瞿晓铧身上还散发一种学者的气质和风范。彼时，他的博士同学们，大部分决

定留校任教，瞿晓铧却选择进入企业，走一条“孤单”的路。 

    瞿晓铧的博士论文是《半导体的非线性光学》，主要研究用半导体做光电转化。然而那时候，太阳

能光伏在西方还没有大力发展起来，这是个很可能“毕业即失业”的专业。然而，就在他博士毕业那一

年，他与太阳能光伏行业的结下了缘分。一切开始得毫无征兆，但却循序渐进，瞿晓铧一辈子的事业由

此开启。 
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    回国创业 

    1995年，瞿晓铧进入加拿大安大略省电力公司，从事半导体开发研究工作，自此踏入太阳能光伏行

业。 

    瞿晓铧说：“当时进入安大略省电力公司，也是机缘巧合，这是家传统电力公司，希望做清洁能

源，包括太阳能发电方面的研究，这在那时是非常超前的事情。” 

    两年之后，由于收购原因，瞿晓铧从安大略省电力公司来到了加拿大ATS公司。同样因为ATS收购了

法国里昂的一个太阳能电池的工厂，瞿晓铧被派往法国Photowatt光伏公司，从此开始不断往返于加拿大

和法国。 

    如果说先前瞿晓铧的经历都是和其专业和技术相关，那么这一次在法国最大的收获是提升了他将来

作为一个企业家的全面的素质。瞿晓铧不仅全方位地介入到国际最先进的光伏企业生产链的每个环节，

同时开始深入接触采购、市场开发和销售的前后端工作。 

    这一切，起源于一个特别的“职称”。在Photowatt，瞿晓铧的职位是“亚太技术副总裁”。 

   “加拿大ATS分配我去管技术，同时还让我去管硅材料的采购以及亚太的市场开发。因为一起负责几

件事情，所以副总裁的名称前面就又加上了技术、加上了亚太。”瞿晓铧两手抓两手都不放松，他与法

国同事沟通十分顺畅，他欣赏法国工程师的专业素养，获益良多。 

    加拿大和法国的工作经历，不仅让瞿晓铧接触到了一流的技术并自我实践，还带给他全球化的视

野，关键是，他遇到了一个足以改变其人生轨迹的重大机遇。 

    今天的阿特斯，75.6%的市场都来自欧洲，而德国是其在欧洲最大的市场。瞿晓铧最初也没有想到，

正是德国大众一笔订单激发了瞿晓铧的创业冲动。在上世纪末，德国大众有个太阳能充电器的创意要

求，设定了一些基本参数，但是它自己并不知道如何实现。当时我有个方案，但是ATS公司不愿意做。当

加拿大ATS漠视德国大众的订单时，瞿晓铧决定自己开厂接订单。瞿晓铧非常看好太阳能光伏行业的未来

潜力，他毅然决定离开ATS，回国创业。 

    德国市场的拓荒者 

    2001年，瞿晓铧在加拿大注册好公司后，与一些伙伴拿着德国大众的订单回国建厂。 

    在考察了长三角、珠三角和环渤海的十几个城市后，瞿晓铧最终把工厂确定在常熟，设立了阿特斯

光伏电子（常熟）有限公司。德国大众的订单，第一年给阿特斯带来了300多万美元的营业额，第二年仍

然是300万美元，阿特斯光伏电子（常熟）有限公司也成为德国大众的A级供应商。 

    2001年到2003年，大部分还是小型应用市场，大规模的太阳能市场还未兴起，而阿特斯主要是面向

德国大众、并向市场供应中小型的应用产品。2004年开始，阿特斯开始逐渐向大型、并网式组件转型，

阿特斯也由此进入了快速发展的阶段。 

     “行业发展是从离网走向并网，离网是一些特殊应用的发展，进入并网，开始对人们生活、对能源

供应结构产生大的影响，因为人的绝大多数用电都是并网的电。”瞿晓铧道。 

    他介绍说，2004年的德国太阳能是个很初级的市场，市场、政策和供应商都是新的，而阿特斯有幸

成为最早进入德国市场的公司之一。 

   “2004年我们去德国的时候，因为市场刚开始开放，不需要认证，谁都不知道用什么认证。这样的情

况到大约2005年就逐渐规范了，阿特斯也成为最早取得海外认证的公司之一。” 



    目前阿特斯产品主要销往欧洲、美国、亚洲市场。欧洲市场收入占比75.6%，美国12.2%，亚洲和其

它地区共12.2%。而欧洲市场中，又主要以德国、意大利、西班牙等国家为主。 

    2006年11月9日，瞿晓铧创办的阿特斯阳光电力登陆纳斯达克。6年过去，现在的阿特斯总市值4.15

亿美元，持股30.5%的瞿晓铧目前身价约8.2亿人民币。 

    根据2010年全球太阳能光伏销售排名，阿特斯由2009年的第八名上升到2010年的第六名，占全球份

额约5%～6%，而全球第一大太阳能公司Suntech占比11%。 

“世界前三强是我的目标。”瞿晓铧毫不掩饰自己的野心。 

    布局全产业链，追求良性毛利指标 

    阿特斯阳光电力是一个纵向集成，偏重后端的企业。从长晶切片到电池片再到光伏组件，目前这家

公司已经完成全产业链的布局。 

    2005年11月，阿特斯获得了来自汇丰基金和集高亚洲的重大资本投资，开始在常熟、苏州和洛阳三

地进行大规模的产业布局，三地分别负责组件、电池片和多晶硅片的研发生产。 

“2007年初，阿特斯苏州的电池片投入生产，到年底，洛阳的多晶硅片生产启动，阿特斯完成了全产业

链的大致布局。”瞿晓铧说。 

    最近，阿特斯阳光电力又连续宣布了其和保利协鑫合资建设600兆瓦的硅片厂、在苏州高新区建设一

个600兆瓦的高效电池片工厂，2012年建设完成之后，阿特斯阳光电力的产业链将实现整合。 

    第三方咨询公司的调查显示，阿特斯在几个不同行业区间中的品牌认可度都居于前列。瞿晓铧说，

“阿特斯的品牌知名度给了企业一个先机，同时阿特斯是一个走全球化的企业，在全球9个国家有分公

司。我们在全球化的网络和团队方面做了相当的投入，是逐渐形成的。” 

    他自豪地说，“现在中国的太阳能行业主力企业当中，在海外有10兆瓦以上的大型电站EPC经验的有

谁？我不太知道了，也可能有一两家，但是阿特斯是其中一家。而且我们的经验不只一个项目。我想这

些是阿特斯综合竞争力的组成部分。” 

    目前阿特斯在研发投入的费用绝对值都在加大，“未来阿特斯的研发范围不光是太阳能的制造产业

链，也包括了跟太阳能相关的电源管理、电力的一些问题和政策的一些研究。” 

    瞿晓铧将阿特斯的毛利率定在15%～20%之间，他说：“阿特斯只追求维持一个合理的良性毛利率指

标，我们并不追求太多的提高毛利率。希望阿特斯看得更加长远一点，换句话说不要太在意短期的利润

率高低，或者短期能够做多少生意。” 

    瞿晓铧表示，阿特斯下一步的目标是要继续扩大其全球市场份额到10%。 

    目前的阿特斯正在进军澳大利亚市场。“阿特斯投射的网络是全球性的，不仅包括欧洲等发达国

家，还包括非洲和中东等不发达国家。以我们现在的行业地位，必须要求我们去全球布点发展，我们不

放过任何一个机会。” 

    瞿晓铧 江苏常熟人。于1964年1月生于北京。1981年7月考入清华大学物理系，1986年7月毕业后即

赴加拿大留学进一步深造，并先后于1990年获得加拿大曼尼托巴大学固体物理学硕士学位，1995年获得

多伦多大学半导体材料科学博士学位。现任苏州阿特斯阳光电力科技有限公司总裁。 
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